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FEUERWEHR ZWISCHENWASSER 

 
Frödischweg 5 
6835 Zwischenwasser 
 
T +43 5522 44094 
F + 43 5522 48392 
M of.zwischenwasser@gmail.com 
www.of-zwischenwasser.at 
 
 
 
 

Protokoll der 123. Jahreshauptversammlung 
im 134. Gründungsjahr 

 
 

abgehalten am 09. März 2012 um 20.00 Uhr im Frödischsaal in Muntlix. 
 
 
 
1. Eröffnung und Begrüßung 
 

Der Kommandant Stefan Schnetzer eröffnet die 123. Jahreshauptversammlung im  
134. Gründungsjahr der OF Zwischenwasser.  

 
Er begrüßt die anwesenden Gäste: 
 
Mag. Felix Zortea 
Bürgermeister Josef Mathis 
Vizebürgermeister Johannes Welte 
Gemeinderätin Hermelinde Rietzler 
Gemeinderat Daniel Bösch 
Gemeinderat Rainer Elmenreich 
alle anwesenden Gemeindevertreter 
BV Wolfgang Huber 
AFK Löschkreis 44 Dieter Visintainer 
Feuerwehr Rankweil, Wolfgang Stöcklmaier 
Feuerwehr Sulz,  
Feuerwehr Röthis, Alois Keckeis 
BTF Fries, Herbert Rauter 
BTF LKH Rankweil, Fritsch Willi 
Polizeiinspektion Sulz, Otto Moser 
AFK iR Gebhard Frick 
Bergrettung Rankweil, Bernhard Rogen 
alle Ehrenmitglieder  
alle Aktiv- und Passivmitglieder 
Feuerwehrjugend 
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Entschuldigt: LFI Hubert Vetter, BFI Manfred Morscher, Harald Titz, Harald Marte, Jürgen 
Bachmann,  
Selina Türtscher, Kevin Frumen, Adalbert Furxer, Martin Hartmann, Otto Mathis,  
 
2. Gedenkminute 
 
Im Berichtsjahr 2011 sind folgende Personen aus unseren Reihen verstorben: 
 
_Ehrenmitglied Arthur Hartmann 
_Stefanie Bachmann (Mutter von Alfred Bachmann) 
_Fridolin Sontheim (Partnerfeuerwehr Durach) 
_Todesopfer beim Einsatz im Vorderlandhus 
 
Wir gedenken den Verstorbenen mit einer Gedenkminute. 
 
3. Namensaufruf und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
siehe beiliegende Mannschaftsliste 
 
4. Genehmigung der Niederschrift 2011 
 
Die Niederschrift für 2011 wurde zur Einsicht aufgelegt. 
Die Niederschrift für 2011 wird ohne Einwände genehmigt. 
 
5. Tätigkeitsbericht 2011 des Chronisten 
 
siehe beiliegender Tätigkeitsbericht 
 
6. Kassabericht 2011 
 
Der Kassabericht wird vom Kassier Artur Marte vorgetragen. 
 
7.  Bericht der Kassarevisoren 
 
Die Kassa ist laut Kassarevisor Domenik Marte sauber geführt, er stellt den Antrag auf Entlastung 
des Kassiers. 
Die Abstimmung ist einstimmig, der Kassier gilt als entlastet. 
 
8.       Bericht des Zeugwartes 
 
siehe beiliegender Bericht Zeugwart 
 
9.  Feuerwehrjugend - Bericht 
 
siehe beiliegender Bericht Feuerwehrjugend 
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10.  Eintritte – Neuaufnahmen 
 
Lisa Abbrederis, Danny Titz, Michael Titz, Marc Burkart, Robert Grafenauer, Philipp Nachbaur, 
Lukas Salcher, Pascal Mierer, Rainer Vogt; 
 
11.  Angelobung junger Feuerwehrfrauen und –männer 
 
Gopp Florian hat das Probejahr erfolgreich absolviert und wird angelobt. 
 
12. Abschluss der Übungen 2011 (Geschenkübergabe) 
 
siehe beiliegende Probensoll-Aufstellung 
 
13. Ehrungen 
 
Feuerwehrmedaille - Ehrung für 40-jährige Tätigkeit 
 
_Harald Böckle 
_Herbert Marte 
_Martin Mathis 
_Franz Müller 
_Alois Rheinberger 
 
Feuerwehrmedaille – Ehrung für 50-jährige Tätigkeit 
 
_Adalbert Furxer (nimmt Bruno in Empfang, da Adalbert krank ist) 
_Klemens Mathis 
_Josef Schnetzer 
 
Verdienstkreuz in Bronze des Landes Vorarlberg  
 
_Artur Marte 
 
BV Wolfgang Huber und AFK Dieter Visintainer führen die Ehrung für den 
Landesfeuerwehrverband Vorarlberg durch. 
 
Bürgermeister Josef Mathis übernimmt die Ehrung für die Gemeinde Zwischenwasser. 
 
14. Wahl der Delegierten zum Verbandstag 
 
Kdt. Stefan Schnetzer, Kdt-Stv. Mathias Natter, Tobias Erne, Martin Hartmann, Gottlieb Keckeis; 
 
15. Wahl von zwei Kassarevisoren 
 
Domenik Marte und Susanne Breuß 
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16.  Fragemöglichkeit an die Gemeindevorstände Zwischenwasser 
 
Lothar Breuß an Bgm. Josef Mathis: 
Nachdem der Gedanke, Geld zu sparen der Feuerwehr nahegelegt wurde, möchte er wissen, ob 
dieser Gedanke auch bei anderen Gelegenheiten der Gemeinde (alles zu zentralisieren, zB 
Kindergarten) zum Tragen kommt. 
 
Josef Mathis: Im Zuge von der Baumaßnahme wurde überlegt, welche Möglichkeiten einer 
sparsamen Möglichkeit vorhanden sind. Es ist nicht die einzige Überlegung, man wird in allen 
Bereichen angehalten, nach sparsamen Lösungen zu suchen. 
Einerseits gehen die finanziellen Mittel für die Gemeinden tendenziell zurück und andererseits 
kooperiert die Gemeinde schon in sehr vielen Fällen. 
Sehr viele andere Sparmaßnahmen wurden schon umgesetzt. Der Vorschlag wurde zur Prüfung 
an die Feuerwehr gegeben, ob man in Sachen Schlauchtrocknung mit einer anderen Feuerwehr 
eine Kooperation eingehen kann. 
Es muss erlaubt sein, über Dinge nachzudenken – Dinge ändern, die lang gleich waren. 
Es wurde bereits ein GV-Beschluss gefasst, dass der Schlauchturm auch mitgebaut wird. Es gibt 
3 Kindergärten in der Gemeinde, wird es auch weiterhin geben. 
Für die Familien verschlechtert sich nichts, auch für die Feuerwehr nicht. Es wird in Zukunft nicht 
das einzige Thema sein, bei dem man öffentlich darüber nachdenkt, wie man andere 
Sparmaßnahmen in Angriff nehmen kann. 
 
Im Medienzeitalter wird öffentlich diskutiert, damit müssen wir leben. Im Internet kann jeder 
dazuschreiben, was er will – auch sehr unsachliche Kommentare. Man muss auch mit dem 
Zeitalter der neuen Medien umgehen können. 
 
Mit dem Thema wurde sich ernsthaft auseinandergesetzt. 
Es wurde nie die Freiwilligkeit oder die Feuerwehr in Frage gestellt. 
 
Josef Schnetzer: Wie denkt die Gemeindevertretung darüber, dass  
die Vorsteuerberechtigung für Gemeinden fallen soll!? 
 
Josef Mathis: Es gab keine absichtliche Verzögerungstaktik. Es lang daran, dass es noch zwei 
weitere große Projekte gab, welche vorrangig waren. 
Wegen dem G.I.G.: seit gestern gilt die Information, dass wir, wenn wir noch vor 31.3.2012 den 
Beschluss fassen, dass Gerätehaus in die G.I.G. zu nehmen, sind wir auch noch 
vorsteuerabzugsberechtigt. Dieser Steuervorteil kann noch geltend gemacht werden. 
 
Daniel Marte: Durch die Pressemitteilung wurde die Bevölkerung informiert, „die Feuerwehr stellt 
die Gemeinde an die Wand“. 
Atemschutzraum, Jugendraum, Warmwasseraufbereitung.... 
 
vieles wurde in den Medien einfach so nicht präsentiert. 
Wünscht, dass die Bevölkerung von Zwischenwasser und den umliegenden Gemeinden gesagt 
wird, dass die wesentlichen Kosten für Warmwasser, ATS-Raum, Jugendraum mit Tageslicht usw. 
sind – und nicht wie in der Presse breitgetreten nur der Schlauchturm. 
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17.  Freie Anträge der Mitglieder und Gäste 
 
Bürgermeister Josef Mathis:  
Bedankt sich im Namen der Gemeinde für die vielen Stunden, für die Einsatzbereitschaft und für 
die Dienste in der Gemeinde. Es gab zwei große erfreuliche Ereignisse: Feuerwehrfest mit 
Nassleistungsbewerbe und die Feuerwehrjugend, die sehr aktiv ist. Die FJ ist ein wichtiges 
Element für den Bestand der Feuerwehr, aber auch für die Allgemeinheit. Herzlichen Dank und 
alles gute für das kommende Jahr, möglichst wenig Einsätze und viel Freude bei der Arbeit! 
 
BV Wolfgang Huber: 
Bedankt sich von Seiten des Landesfeuerwehrverbandes für die Aktivitäten im Berichtsjahr. Sehr 
motivierend sind die vielen Jugendlichen – das ist ein sehr gutes Beispiel, was die Feuerwehr 
leistet! Diese Motivation wäre in anderen Bereichen auch sehr wünschenswert. 
Ein Dank für die Teilnahme bei der ATS-Leitungsprüfung und für die Teilnahme beim 
Jugendzeltlager in Göfis „back to the roots“. 
Die Landesfeuerwehrschule verändert sich, Wolfgang Burtscher aus Nüziders wird neuer 
Schulleiter. Mehrere Personen aus der Schule sind in Pension gegangen und Nachfolger wurden 
bestellt.  
 
Bei der OF Zwischenwasser bedanke ich mich (auch im Namen von Manfred Morscher) für die 
hervorragende Zusammenarbeit bei den Nassleistungsbewerben und für das perfekte Fest mit 
einer sauberen Organisation! 
 
Den Geehrten nochmals alles Gute und ein Kompliment an den Ausschuss. 
 
Grundsätzlich bin ich der Meinung, dass die Feuerwehren das Stützpunktwesen schon lange 
praktiziert und wichtig ist einfach die Kommunikation. 
 
AFK Dieter Visintainer: 
Schließt sich den Worten von Wolfgang an. 
Im Namen von allen Feuerwehren vom LK 44 bedankt er sich für die Einladung und für die sehr 
gute Zusammenarbeit im Abschnitt. 
Wenn Unterstützung von Zwischenwasser nötig war, war es nie ein Problem. 
 
Positive Beispiele, was alles 2011 im Abschnit passiert ist: 
_225 Einsätze mit 27 geretteten Personen 
_ATS-Geräte, Schläuche, Überprüfungen, Instandhaltungen: über 6.000 Stunden 
_eine gemeinsame Ausbildung 
_gemeinsame Einkäufe 
_erste Vorarlberger Frauenwettkampfgruppe aus unserem Löschkreis 
 
Auf gute Zusammenarbeit im Jahr 2012! 
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PI Sulz, Otto Moser: 
bedankt sich im Namen der PI Sulz für die Einladung und überbringt die besten Wünsche des 
Bezirkspolizeikommandos Feldkirch; 
In kürzester Zeit können schwere Ereignisse eintreten und wir von der PI Sulz wissen, dass wir mit 
einer gut ausgebildeten und motivierten Feuerwehr rechnen können. Oft wären wir ohne die 
Feuerwehr machtlos, ihr seid für viele Dinge ausgebildet. Ihr leistet einen sehr, sehr wichtigen 
Beitrag für die Sicherheit in der Gemeinde. 
 
Die Feuerwehrjugend ist eine sinnvolle Freizeitgestaltung, ihr könnt stolz sein, etwas Sinnvolles zu 
leisten. Den Geehrten herzliche Gratulation! 
 
Pfr. Mag. Felix Zortea: 
Bedankt sich für die Einladung und die freundliche Begrüßung und herzliche Glückwünsche für 
das Geleistete vom ganzen Jahr. Auch ein Dank für die Hilfeleistungen von Seitens der Feuerwehr 
und den halsbrecherischen Arbeiten in der Kirche, für die Absperrdienste bei verschiedenen 
Anlässen, für die schöne Messe bei der 130-Jahr-Feier; 
Dankeschön im Voraus, das Pfarrheim auszuräumen im heurigen Frühjahr und beim Jubiläum der 
Kirchweihe mitzuhelfen. 
Den geehrten Funktionären herzliche Glückwünsche und natürlich auch der Feuerwehrjugend, 
was sie alles lernen und leisten. 
 
Gratulation zur Jahreshauptversammlung und die professionelle Gestaltung! 
 
OF Röthis – Alois Keckeis: 
Bedankt sich für die Einladung und die besten Grüße vom Kdt. Joachim Ellensohn überbringen. 
Gratuliert den Jubilaren! Auch die Feuerwehrjugend, die gerade erst gestartet hat und schon so 
viele Aktivitäten gemacht haben. 
Ein Dank für die gute Zusammenarbeit zwischen Röthis und Zwischenwasser! 
 
OF Sulz – Patrick Kieber:  
Bedankt sich für die Einladung, schließt sich den Wortmeldungen der Vorgänger an. Gratulation 
an Jubilare und Jugendbetreuer. Gratulation wegen dem super Fest im vergangenen Jahr! 
 
BTF Fries – Herbert Rauter:  
Bedankt sich für die Einladung und überbringt die Grüße der Geschäftsleitung und der Mitglieder 
der BTF. 
Bedankt sich für die mithilfe bei der Ersatzbeschaffung von Pressluftatmern für die 
Pressluftatmern. Ein gutes Beispiel für gute Kooperation. Großer Dank an Tobias Erne! 
Die Erfolgsformel von der Feuerwehr geht dahin, dass die Unbesonnenheit der Jugend durch die 
Erfahrung der Älteren wett gemacht und ist Garant für erfolgreiches Arbeiten. 
 
Bergrettung Ortsstelle Rankweil – Bernhard Rogen: 
Gratuliert uns für unser tolles Jahr 2011 und hofft, dass man sich bei wenigen Einsätzen sieht. 
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Terminankündigungen vom Kdt.: 
 
11.11.2012 – Gedächtnisgottesdienst in Dafins 
18.03.2012 – Fototermin ab 9.00 Uhr! 
 
Er schließt um 22:30 Uhr mit unserem Wahlspruch 
 

"Gott zur Ehr, dem Nächsten zur Wehr" 
 
die Versammlung. 
 
 
 
 der Kommandant      die Schriftführerin 
 Stefan Schnetzer      Verena Schnetzer 
 
 
 
 

 
 
 
 

Für die Ortsfeuerwehr Zwischenwasser 
KDT Stefan Schnetzer 

 
 
 

 
 


